

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN

Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: jueves 1.º de Septiembre de 1898

Precios de suscripción

En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1042

## MEDIDAS URGENTES

Por más que la imaginación abarque diversidad de asuntos, existe uno sobre el cual está fijo invariablemente el pensamiento.

Este asunto es la Patria: su presente y su futuro.

Las críticas circunstancias porque atraviesa hoy, obliga á sus hijos los españoles, á mirar hacia dentro, á comenzar una vida de regeneración que alcance á todos los organismos del Estado.

Ha llegado el momento de los grandes remedios y de los grandes sacrificios.

Es preciso á todo trance, cueste lo que cueste, hacer Patria y Armada y Ejército, y suplir deficiencias allí donde se observen, para que no volvamos á recibir tan duras lecciones como las resultantes de la infame guerra tan vergonzosamente terminada.

Se ha probado de un modo incontrastable que durante la desdichada lucha con el ejército americano, no se ha hecho apenas nada de lo mucho de que es capaz el legendarío valor de los soldados españoles, acreditado cien y cien veces en desiguales combates.

Esto, entre otras causas, se atribuye al defectuoso material de guerra, á la escasa marina y á otra serie de imprevisiones lamentables que han dado un funesto resultado y esa serie de capitulaciones y vencimientos tan mortificantes al prestigio militar y á la brillante historia de nuestra nación.

El balance de la guerra acusa una resta dolorosa para España: Destrucción de nuestra escuadra, rendición de las plazas fuertes de Cavite, Santiago de Cuba y Manila, debiéndose á estos descalabros la pérdida de nuestras ricas colonias anexionadas á España por el más legítimo derecho de conquista.

En presencia de este triste estado de cosas, se hace indispensable la adopción de energicas medidas que tiendan á la reconstitución del país, y de ahí la aspiración unánime, exteriorizada de mil maneras por la opinión, de descubrir esa incógnita y buscar el remedio que nivela tan funesto desequilibrio, lo mismo en cuanto se refiere al ejército y á la marina, que en lo tocante á los demás organismos de la nación.

De entre las muchas ideas emitidas en la prensa, nosotros no nos atrevemos á recomendar la acepción de ésta ó aquella por temor de desacertar.

Este deber corresponde al Gobierno, previo el más detenido estudio, imponiéndose para ello toda suerte de sacrificios y enarbolando la bandera de la abnegación y del heroísmo, cuyo lema no debe ser otro que el siguiente: Amor patrio!

## Correo de Madrid

Agosto 30.

Telegrafían de Londres diciendo que los corresponsales de la prensa de aquella capital en Washington y Roma comunican interesantes noticias acerca de las negociaciones entabladas por las órdenes religiosas de Filipinas, para asegurar su influencia é intereses.

Según estos informes, los religiosos de Filipinas acudieron al Papa y al Gobierno de Madrid pidiéndoles protección.

La Congregación de Propaganda de la Fé estudió los fundamentos de las pretensiones, comunicando órdenes al delegado del Papa en Washington y rogando al famoso arzobispo

po Ireland, que se avistaran ambos con M. Day primero y con M. Mac Kinley después, y les encarecieron la conveniencia de no destruir una fuerza civilizadora y gubernamental y un poder como el que desde hace siglos representan los franciscanos, los agustinos y los dominicos, y pidieron que se les respete en el disfrute de sus bienes y en el ejercicio de su ministerio espiritual y docente, suplicando que si se nombraran delegados para tratar la paz se diese representación al elemento yankee católico.

El Presidente al principio mostró gran intrasigencia; pero al fin acabó por declarar que reconocería los derechos de las misiones católicas en Filipinas si estas, limitándose á cumplir sus fines religiosos y civilizadores, se desentendían de la protección de España.

El Papa, atento á los derechos é intereses de la Iglesia Católica, llamó al embajador español para hacerle comprender la necesidad que había de que el Gobierno español accediera á desnacionalizar las misiones de Filipinas, desligándolas del patronato de España.

Estas súplicas del Pontífice encontraron enérgica resistencia en el Gobierno de Madrid, pero tanto el señor Merry del Val como el Nuncio de S. S. persuadieron á los ministros españoles de que era preferible el tener algo á perderlo todo.

Por fin, monseñor Martinegui pudo poner en conocimiento de Mr. Mac Kinley que España renuncia á ejercer jurisdicción y protectorado sobre las órdenes religiosas de Filipinas, siempre que les sean respetados sus derechos de organización y libertad para la enseñanza y para dirigir las conciencias.

Los representantes supremos de las órdenes han declarado por su parte que sus hermanos obedecerán el acuerdo adoptado por intervención de S. S. del Presidente de la República de los Estados Unidos y de la Reina Regente.

Esta solución por la que se asegura la continuación de la influencia de las órdenes religiosas en Filipinas, es objeto de comentarios apasionados y de agrias censuras.

Los periódicos yankees hacen notar que la oposición de los tagalos á los frailes no deriva de su nacionalidad española, sino de su influencia y de la absorción de la enseñanza.

Los frailes, al desentenderse de España, conservando sus riquezas é influencia, seguirán siendo odiados igualmente por los insurrectos.

Estos habrán pedido á los yankees ahora y al Gobierno español antes, la expulsión de los frailes, y Aguinaldo encontrará un pretexto para entorpecer la obra del Gobierno norteamericano en la parte de Filipinas que se apropie.

Dicen también los periódicos yankees que los Estados Unidos en Filipinas, Cuba y Puerto Rico deben representar la reforma en la influencia religiosa católica, é impedir la enseñanza de la lengua española.

Este y otros muchos argumentos se aducen para pedir á la comisión de París que se desentienda de las gestiones del Papa, y que se fije sólo en los intereses generales de la civilización.

Es de creer, que no obstante estas protestas, las órdenes religiosas de Filipinas conservarán su influencia, siempre que elles y el Gobierno de Madrid renuncien á utilizar á los frailes como instrumento español, y se atemperen á los planes colonizadores de los yankees.

Comunican de Londres que el corresponsal de The Times en Manila dice que los prin-

cipales comerciantes de aquella capital firmaron un memorial pidiendo á lord Salisbury que ejerza su influencia con objeto de conseguir que España recobre su soberanía en Filipinas.

El general Green ha sido llamado á Washington con urgencia y embarcará hoy con el general Merrit.

Telegrafían de París diciendo que una carta del Times escrita desde Manila, anuncia que continúa una gran tirantez en las relaciones entre los yankees y los tagalos.

Los rozamientos provienen de diversos motivos.

Hasta ahora se ha podido evitar una ruptura de relaciones importante, gracias á los esfuerzos y habilidades de los norteamericanos.

Muchos oficiales, sin embargo, comprometen su causa, unos por ignorar las costumbres de los orientales y otros poco instruidos de que deben habérselas con razas primitivas.

El general Merrit, por ejemplo, hizo devolver las armas á los rebeldes, y éstos luego se elaboraron de que los norteamericanos habían tenido necesidad de devolverles las armas.

Los yankees patrullan por la ciudad de Manila y los insurrectos, armados, se pasean libremente por los arrabales de la capital, donde cometen todo género de excesos.

La censura yankee impide á los periódicos dar cuenta de las noticias que perjudican á los norteamericanos.

Los que excitaron al populacho en Cavite, han sido juzgados militarmente por Aguinaldo y condenados á muerte.

Se cree, sin embargo, que serán indultados por el cabecilla tagalo, á petición del general Ardeson.

Dicen de Nueva York que los generales Green y Merrit irán á los Estados Unidos para asistir al Consejo Superior de Guerra que se reunirá en Washington en Octubre próximo.

En dicho Consejo se discutirá el número de hombres necesarios para la ocupación permanente de la isla de Luzón, ó de todo el Archipiélago en caso necesario.

También se estudiará la utilización de los indígenas en el ejército regular norteamericano.

En Washington se considera el haber enviado á Manila al secretario de Agricultura, como una prueba de que Mac Kinley se propone la anexión del Archipiélago.

Los rebeldes continúan cometiendo en Filipinas todo género de tropelías.

Aguinaldo, para evitar mayores contratiempos, ha condenado á los indígenas que en Cavite mataron á un artillero é hirieron á varios norteamericanos.

Noticias de Washington niegan haberse dado orden por el Gobierno yankee al general Merrit para que salga inmediatamente para París.

El general Merrit regresará á los Estados Unidos, donde se aprovecharán sus conocimientos de lo que ha pasado en Filipinas, para nombrar consejeros técnicos de la Comisión encargada de discutir la paz definitiva.

Telegrafían de Nueva York diciendo que el departamento de Guerra ha publicado una nota oficiosa declarando que actualmente quedan en Santiago de Cuba 18.000 hombres del ejército norteamericano, entre voluntarios y regulares.

Añade que hay en los hospitales 2.700 soldados enfermos, de los cuales 720 lo están

del vómito y casi todos los demás de disenteria.

Comunican también de Nueva York que es objeto de comentarios en los círculos yankees una noticia transmitida por cable desde San Juan de Puerto Rico.

Dice el despacho que el crucero alemán «Geier» salió ayer de aquel puerto, y que durante su permanencia en aquella capital los oficiales alemanes, en compañía de los españoles, visitaron detalladamente las fortificaciones, repitiendo estas visitas varias veces.

Otro despacho de Nueva York dice que el delegado enviado por el Gobierno de Washington á Puerto Rico para informar respecto de la situación de las tropas yankees, ha regresado á Washington, manifestando que el diez por ciento de los soldados norteamericanos están enfermos de tifus y paludismo.

En vista de estos informes, el Gobierno ha dado orden al general Milles para que repatrie todas las tropas que no necesite.

El almirante Schley irá á Puerto Rico á bordo del acorazado «Nueva Orleans», cuyo barco se pondrá bajo su mando.

Además del sanatorio de Montescalros, ofrecido por la Reina para los soldados que regresen de Cuba, ha dispuesto su majestad costear otro sanatorio en Ríofrío.

Aunque no han informado todavía las autoridades de Sanidad militar, se cree que el ofrecimiento será aceptado por el ministro de la Guerra.

La situación de dicho sanatorio es magnífica; se halla cercado de árboles, y su proximidad á la línea férrea le hace muy á propósito para el objeto destinado.

Los soldados, pues, encontrarán un hermoso edificio.

El lazareto de Santander está dispuesto para recibir 370 cuarentenarios que estarán cómodamente.

En los barracones que están en proyecto pueden haber muy bien hasta 2.000 enfermos.

Las autoridades hacen grandes trabajos para conseguir que todo se lleve á cabo con facilidad.

Se espera en dicho punto la llegada del «Meteoro».

Hoy ha llegado á Madrid el señor Capdepon.

Esta tarde ha conferenciado con el ministro de Estado el embajador de Inglaterra, Mr. Drummond Wolf.

El señor Sagasta ha estado en la Presidencia del Consejo á las cuatro de la tarde, no habiendo recibido ninguna visita.

Esta mañana ha llegado á Madrid el correo de Cuba.

El número de cartas es tan considerable que ocupaban un gran carro completamente lleno.

Para la dirección del Museo de Artes Modernas se indica á Mariano Benlliure, ó á don Agustín Querol.

De Palma de Mallorca participan que reina allí gran animación entre los conservadores.

En el círculo conservador se ha verificado una reunión para activar todos los acuerdos tomados.

Telegramas de París anuncian que esta tarde ha estado el señor Disz Moreu en la embajada española para saludar al señor León y Castillo, habiendo sido invitado por éste para comer en la embajada.

El señor Disz Moreu ha decidido aplazar su viaje á Madrid, pero insiste en hallarse en la Corte en cuanto se abran las Cámaras.

Extracto del Boletín oficial

Reglamento provisional para la administración y cobranza del impuesto sobre las tarifas de viajeros y transportes terrestres y fletes marítimos de mercancías.

Anuncio de la Tesorería de Hacienda señalando días para el cobro de las contribuciones en los pueblos que cita.

La Alcaldía de Pradip anuncia tener expuestos al público los repartos de consumos y sal, arbitrios extraordinarios, líquidos y guardería rural.

El Juzgado municipal de Poble de Montornés cita a varios sujetos en méritos de un expediente posesorio.

Noticias locales

La prensa toda de nuestra provincia y varios diarios de Barcelona, al ocuparse del desgraciado accidente ocurrido a la familia de nuestro querido director, envía el pésame más sentido al señor Boronat y a su distinguida familia.

El Diario del Comercio agradece, en más de lo que puedan valer, las manifestaciones de simpatía y cariño que, con tan desgraciado motivo, viene recibiendo nuestro apreciable director señor Boronat.

El diario La Opinión al ocuparse en su número de ayer del destino ó auxilios que deben prestarse á los soldados repatriados y que ya han empezado á desembarcar en algunos puertos de la Península, solicita nuestro humilde parecer acerca de este asunto.

Muchas son las consideraciones que habríamos de exponer sobre tan interesante cuestión, pero nos limitaremos á exponer con toda franqueza lo que opinamos y lo que entendemos debía haberse hecho ya con esos desgraciados soldados que regresan al seno de sus familias.

El Ayuntamiento de Tarragona inspirándose en el amor patrio é insiguiendo el ejemplo de otros Municipios, debía á esta fecha, haber acordado la mejor manera de atender en lo posible á esos pobres soldados que vuelven enfermos y malhechos de las terribles guerras de Cuba y Filipinas, dirigiéndose, al efecto á todos los Sanatorios para que fuesen solícitamente cuidados y atendidos y nada faltase á los hijos de esta ciudad, encargándose del sostenimiento y de todos cuantos gastos pueden ocurrir.

Podría tomarse también el acuerdo de que esos heridos que en mil combates han expuesto su vida en defensa de España, fuesen preferidos, sobre cualquiera otro, para el desempeño de los cargos que resultasen vacantes y que estuviesen en armonía con sus aptitudes, pues, esto es lo lógico, lo justo y lo equitativo.

Y respecto al estado sanitario de la cuestión que nos ocupa, hace días que indicábamos la responsabilidad en que incurria nuestro Ayuntamiento al no tomar las medidas y preventivas que el caso requieren al objeto de evitar cualquier enfermedad contagiosa que puede ser importada.

Este es nuestro parecer y así pensamos.

A las siete y media de la mañana de ayer desprendieronse varios ladrillos de la cornisa de la casa número 11 de la calle de la Destral, cuya fachada estaba revocándose, cayendo uno de ellos sobre un peón que estaba trabajando y causándole una herida de pronóstico reservado.

Habiendo acudido el alguacil de la parte alta y el guardia municipal del barrio 4.º fué conducido el herido á la farmacia del señor Dexeus donde fué curado por el médico municipal don Agustín Soler. Acudió al sitio de la ocurrencia el teniente de alcalde señor Hernández y á la farmacia mencionada el teniente de alcalde señor Teixidó.

Después de curado, el señor Teixidó auxiliado por el citado guardia, condujeron al herido á su domicilio, situado en la calle Arco de San Bernardo, número 2, cuarto piso.

Son ya siete los sacerdotes que se han firmado para tomar parte en las oposiciones que deben tener lugar en nuestra Metropolitana y Primada Basílica á fin de proveer la vacante causada por el fallecimiento del doctor Santuy, de buena memoria, lo cual hace augurar que dichos ejercicios serán muy reñidos.

Esta noche se inaugurará el nuevo y elegante establecimiento que, en la calle de Augusto, 14, pasa á ocupar la antigua y acreditada fonda del Universo, á cargo de nuestro amigo el laborioso industrial don Pedro Salvany.

El magistrado de esta Audiencia provincial don Joaquín Soler Catalá, ha tomado posesión de su nuevo cargo.

En la estación de los ferrocarriles de T. B. y F. empezarán á expendirse desde hoy billetes de andén.

Ya era hora.

Como hablamos oportunamente anunciado en nuestra última edición celebróse ayer en los claustros de nuestra Metropolitana y Primada Basílica, á expensas de varios devotos la tradicional fiesta del glorioso mercedario San Ramón Nonato. Desde primeras horas de la mañana vióse la capilla sumamente concurrida de fieles que asistían á las diversas misas que en la misma se celebraron.

Por la tarde la capilla de la Catedral cantó un hermoso y variado Rosario, panegirizando las glorias del ínclito catalán el reverendo don Alberto Sojo, que pronunció una elocuente oración sagrada cuyo sólo lunar fué haberse separado de la costumbre generalmente observada en estas fiestas de usar la hermosa lengua catalana.

En la tarde de ayer, por los celosos inspectores de policía fué detenido un sujeto sospechoso, el cual fué registrado, encontrándosele una herramienta y siendo expulsado y acompañado al extremo de este término municipal.

Según orden recibida ayer, mañana saldrá para Barcelona en tren especial la batería del noveno regimiento montado de artillería, que guarnecía esta plaza.

En atento B. L. M. nos participa el administrador principal de Correos, nuestro amigo señor Herraiz, que desde esta fecha se reanuda la admisión de correspondencia ordinaria y certificada para los Estados Unidos de la América del Norte y también para Cuba por la vía de Nueva York.

Desde hoy, y hasta nueva orden, se expedirá el tren supletorio de mercancías número 108, entre esta ciudad y Barcelona, pasando por la línea del Litoral. Este tren llevará un coche de tercera clase para viajeros.

Durante el mes que hoy empieza celebrarán su fiesta mayor los siguientes pueblos de nuestra región:

- Día 1, Torá y Centellas.—2, Granollers.—5, Rubí y La Escala.—6, Artés.—7, Viladecans, Falses y Vidreres.—8, San Andrés de la Barca, Olot, Cadaqués, San Adrián de Besós, Viladrau, Cardona, Llinás, Temp, San Celoni, San Cugat del Vallés, Piera, Guisona, Sort y Poble de Montornés.—12, Agramunt.—13, Cornellá, San Juan de Horta, Poble de Caramunt, Sellent, Caldes, San Sadurni, Calaf, San Gervasio, Olot y La Escala.—17, Tiana.—20, Bludacañas, Avinyó y San Feliu de Córdinas.—23, nuestra capital, Calella y Besabí.—24, Santa Coloma de Farnés y Barcelona.—27, Molins de Rey y Vilanova de Vilamajor.—29, Sarriá y San Fost de Capcentellas.

Durante el mismo mes habrá las siguientes ferias:

- Día 1, La Bisbal y Alcaraz.—2, Granollers.—5, Monistrol de Montserrat.—6, San Sadurni de Noya, 7, Las Cabanyes.—8, Balaguer, Calaf, San Cugat del Vallés, Viella y Villamur.—10, Manresa.—11, Guisona.—14, Almenar, Cardener, Toruella de Montgri, Salardú y Perelada.—21, Berga, Camprodon, Santa Coloma, Tortosa, Granadella, Vidreres y Cardener.—23, Casa de la Selva, Castelló y Santa Coloma de Queralt.—24, Barcelona.—25, Mataró.—27, San Quirze de Besora.—28, San Fost de Capcentellas, San Llorens dels Piteus y Vergés.—29, Hostalrich, Llerida, Sampedor Corsá y Vich.

Nos escriben de Barcelona que próximamente empezará á publicarse en dicha capital un periódico que se titulará Arte y Letras, colaborado por las mejores firmas.

Publicará también en forma encuadernable folletines de novelas ilustradas y también de las mejores obras teatrales que se estrenen en Madrid y especialmente las del género chico.

El primer número se publicará el próximo sábado, y estará de venta en los principales centros de suscripción, remitiéndose números de muestra y condiciones á los que las soliciten.

Se ha ordenado que quede sin efecto la real orden de 5 de Mayo último, por la que se prohibía extender pasaportes para el extranjero y las provincias de Ultramar, á los soldados pertenecientes á la segunda reserva y reclutas en depósito ó condicionales.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 762'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 761'00. Termómetro: Máxima 29'00.—Mínima 18'50. Temperatura media, 23'25.—Viento S. O.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Páginas de la Historia

Heróica defensa de Tournay

1.º DE SEPTIEMBRE DE 1701

Tournay, que era una de las pocas plazas de Flandes que á principios del siglo XVIII quedaban

en poder de España, fué una de las primeras que cayeron en poder de los austriacos en la guerra de Sucesión.

En los últimos días del mes de Junio de 1701 presentáronse ante ella el príncipe Eugenio y el general Malborough, al frente de un lucido y numeroso ejército, con el cual la pusieron apretado cerco.

El mariscal Villars, general en jefe de las tropas españolas que operaban en Flandes, pretendió estorbar el sitio primero, y socorrer á los sitiados después, cosas que bien á pesar suyo no le fué posible realizar, sin que de ello fuera culpable su actividad, pericia é inteligencia, por cuyo motivo pudo el austriaco sin tropiezo alguno levantar las obras de sitio que creyó necesarias y dedicar todas sus tropas al asedio.

La guarnición de Tournay, compuesta de soldados franceses y españoles, no obstante su enorme inferioridad numérica respecto á los sitiadores y ser sabedores de los fracasos sufridos por Villars, defendieron la plaza con bizarría y arrojo, haciendo de vez en cuando temerarias salidas, y al mes próximamente de sitio, después de realizar prodigios de valor, la abandonaron, por estar convertida en ruinas y disponerse los austriacos á tomarla por asalto; pero como sus espíritus continuaban animosos y en sus cuerpos aún había energías para proseguir aquella tan desigual lucha, se encerraron en la ciudadela y allí se defendieron otro mes, asombrando con su entendimiento y bravura al enemigo.

En los últimos días de Agosto la situación de los sitiados llegó á ser tan precaria y angustiosa por la falta de viveres, que muchos de ellos yacían en los lechos ó tirados por los rincones á causa de la extenuación que padecían; y como á esto uníase la pérdida de toda esperanza de socorro y las grandes ventajas que los sitiadores habían logrado quebrantando con la artillería y minas las defensas de la ciudadela, aquellos valientes que durante dos meses lucharon con decisión y bravura incontra- table contra centuplicadas fuerzas, sin sentir jamás en sus corazones flaquezas ni temores, el 1.º de Septiembre capitularon, haciéndolo en las honrosas condiciones que correspondían á su heroísmo.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Estación Enotécnica de España en Cete

Durante el finido Julio España ha enviado á Francia por las diferentes Aduanas de la República 428.790 hectólitros de vinos ordinarios y 20.497 de licor que suman en conjunto 449.287 hectólitros.

De estos han ido al consumo francés 390.921 hectólitros que, unidos á los 2,738.027 de los seis pasados meses suman 3,128.948 hectólitros valorados en 108,928.000 francos.

En igual mes de 1897 nuestra importación fué de 280.567 hectólitros, lo que hace una diferencia á favor de Julio de este año de 168.718 hectólitros.

Italia durante el citado mes de este año ha importado 4.775 hectólitros contra 6.476 que envió en igual mes de 1897.

En resumen, desde el 1.º de Enero al 31 de Julio de este año la importación de nuestros vinos á Francia ha sido de 3.587.415 hectólitros, contra 2.049.640 que importamos en igual tiempo de 1897, por lo que resulta á favor de los siete primeros meses de 1898 una diferencia de 1.537.775 hectólitros.

En el mencionado mes de Julio, Argelia ha importado á Francia 193.311 hectólitros de vinos, Portugal 362, Túnez 2.128 y otros países (ordinarios y de licor) 15.334 hectólitros.

El consumo de nuestras frutas, pues la importación se eleva á bastante mayor cantidad y que por estar englobada con la de otros países no se puede precisar en absoluto, ha sido en el susodicho Julio de 1898 de 1.839.900 kilogramos, que unidos á los 37.469.000 llegados los seis primeros meses suman 39.308.900 kilogramos valorados en 7.883.000 francos. En el mismo mes de 1897 el consumo fué de 2.910.000 kilogramos con lo cual resulta una diferencia á favor de Julio del 97 de 1.070.200 kilogramos.

Durante el mes de Julio último han llegado de nuestra nación 1.711.100 kilogramos de aceite, habiende pasado al consumo 1.059.700 que, unido á los 9.077.600 de los seis pasados meses suman 10.137.300 kilogramos, cuyo valor se estima en 5.373.000 francos.

En igual tiempo ó sea de 1.º de Enero al 31 Julio de 1897 nosotros importamos 1.717.000 kilogramos ó sean 13.094.500 menos que en los siete primeros meses de 1898, en los cuales hemos traído 14.811.500 kilogramos.

En Julio de 1897, nosotros importamos 90.900 kilogramos ó sean 1.620.200 menos que en el citado Julio de 1898.

Italia durante el mismo mes ha importado kilos 420.800, contra 1.297.900 que envió en 1897.

En lo que va de año ha importado dicha nación 5.892.500 kilogramos de aceite ó sea 3.815.700 menos que en 1897.

En legumbres hemos importado y dado al consumo durante el citado Julio de este año 567.000 kilos que, unidos á los 5.650.800 llegados los seis primeros meses suman 9.217.800 kilogramos que se valoran en francos 868.000 contra 277.000 que enviamos en igual mes del 97.

El valor total de la importación española á Fran-

cia durante los siete primeros meses del año actual, siempre según las estadísticas francesas, es de 200.094.000 francos y la de esta nación á nuestro país se ha elevado, según su manera de calcular, á 45.219.000 francos, resultando un beneficio á nuestro favor de 154.875.000 francos.

Desde el 1.º al 31 de Julio, ambos inclusive, han venido de España por el puerto de Cete 61.379 hectólitros de vinos ordinarios y 2.205 de licor, habiendo pasado al consumo 70.966 hectólitros.

Durante los siete primeros meses del año ó sea del 1.º de Enero al 31 de Julio las importaciones á Francia se han elevado á 2.720.102.000 francos y sus exportaciones á 1.954.525.000 por lo que resulta una diferencia en contra de dicha nación de 765 millones 577.000 francos.

El consumo de vino decrece de año en año en Francia, y á juzgar por la disminución de más 3 millones de francos que ha producido su impuesto en los siete meses de 1898, la proporción será grande de este año. El consumo de la cerveza creció un poco, experimentando un aumento más que notable el consumo de los alcoholes en forma de aperitivos y licores, pues, el impuesto ha proporcionado al Tesoro en siete meses 12 millones de francos más que 1898.

En cambio son muchos los que aseguran que con 35 millones de hectólitros de vino tiene Francia suficiente, en la actualidad, para atender á todas sus necesidades, cuando antes se necesitaban lo menos 50 millones de hectólitros.

Aunque dentro de la calma; siguen vendiéndose en pequeños lotes nuestros vinos. Los nuevos no se colocan mal, pues sus precios son de 22 á 24 francos. Si el tiempo continúa seco, en el Mediodía de Francia, no habrá más que media cosecha.

Vinos españoles en Cete

Table with columns: NOMBRES, Grados, Precio por hect. Lists wine types like Alicante 1.º, Idem 2.º, Benicarló, Cataluña, Mallorca 1.º y 2.º, Priorato, Tarragona (Vendrell), Utiel (tipo Aragón), Valencia 1.º, Idem 2.º, Vinaroz, Moscatel (9 á 10º licor), Mistelas (9 á 10º licor), Vino blanco seco de Andalucía, Vino blanco de la Mancha, Vino blanco de Cataluña, Jerez y Málaga superiores de...

Puerto de Tarragona

Entradas del día 31 Ninguna.

Despachadas

Ninguna.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 1.º de Septiembre

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo San Sebastián», consignatario don Mariano Peres. Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Alcira», que despacha don Antonio Mas. Para Cete y Marsella vapor «Cabo Nao», consignatario don Mariano Peres. Para Bilbao y escalas (haciendo la de María) vapor «Julian», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

SÁBADO 3

Para Liverpool vapor «Srto», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

LUNES 5

Para Cete, Marsella y Génova vapor «Játiva», que despacha don Antonio Mas.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Liban, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará á la carga el 5 de Septiembre el vapor «Málaga», que despachan los señores Boada Hermanos. Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nyssad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Beval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá el día 10 de Septiembre el vapor «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

BOLSA DE BARCELONA

31 Agosto.

EFFECTOS PUBLICOS

Dinero Papel

4 por 100 interior contado. 56'60 56'55. An de mes. 00'00 00'00

fin próximo.	56'60	56'65
exterior contado.	66'70	66'75
fin mes.	00'00	00'00
fin próximo.	66'70	66'75
Amortizable contado.	00'00	00'00
6 por 100 Oblignes, sobre renta de Aduanas.	86'75	87'00
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886.	67'00	67'25
1890.	50'85	51'00

**ACCIONES FIN MES**

Banco Hispano Colonial.	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	24'45	24'55
Medina-Zamora y O. á V.	0'00	0'00
Norte de España.	24'85	24'95

**CAMBIOS EXTRANJEROS**

París á la vista.	63'50
Londres á la vista.	41'30

**DE MADRID**

31 Agosto.	
4 por 100 Interior.	56'80
4 por 100 fin mes.	56'65
4 por 100 Exterior.	66'60
Amortizable.	66'00
Aduanas.	87'50
Cubas 1886.	66'70
Idem 1890.	50'95
Filipinas.	70'00
Banco de España.	000'00
Tabacalera.	228'00
Cambios de París.	61'75
Idem Londres.	00'00
4 por 100 Exterior.	41'25

**Variedades**

**La guarda aguja**

(Párrafos de un discurso de defensa)

Antonio Ruisánchez detúvose un momento para limpiarse el sudor que copioso brotaba de su frente se bebió un vaso de agua, y dirigiéndose al jurado, continuó:

«Olvidada por el hombre que amaba, herida en lo profundo de su corazón por la ingratitude y por el desprecio; abandonada por la familia, repudiada por la amistad y escarnecida por todos, esa pobre mujer no tuvo más remedio que abandonar la aldea y huir en busca de otros pueblos, de otros lugares, donde las casas no tuvieran recuerdos para ella, tristezas las calles ni remordimientos las plazas; donde las gentes más humanas ó más compasivas, viesen sólo en el hijo que llevaba en los brazos el efecto de su amor, no la causa de una deshonra; donde la caída de la mujer se compensara con la ceguedad del cariño, donde se odara al seductor y se compadeciese á la enamorada.

Pero en vano buscó esos pueblos. En todas partes el vulgo era el mismo. Estrechaba sonriente la mano al seductor, humillaba á la mujer y escarnecía al hijo.

Un alma caritativa se apiadó al fin de ella y le ofreció una ocupación, modesta, sí, pero honrada, libre, independiente. Mover la férrea palanca de una aguja y enarbolar una bandera verde cuando el tren pasaba arrojando bocanadas de humo por la ennegrecida chimenea.

Así pasó dos años, sola, aislada, sin más roce con la sociedad que el de algunos trabajadores de la vía, toscos y rudos, que con chistes brutales y frases soeces la aseguraban que aún era hermosa, digna de amar y de ser amada.

Pero ella les rechazó á todos, altiva y orgullosa, decidida á vivir únicamente para su hijo, para aquél chiquillo de ojazos azules y rizos de oro que triscaba como un cervatillo al pie de la casita.

Una mañana, una de esas mañanas andaluzas que el sol brilla como un ascua de fuego en medio de un cielo sereno y límpido en que ni la más pequeña nubecilla empaña el espacio y el viento sopla caluroso como el hálito de una mujer dormida, trayendo aromas de retama y trinos de jilguero, una mañana se encontraban los dos al pie de la casita; la madre contemplando embelesada al niño, el niño jugando con una pelota de trapo.

Se oyó á lo lejos el silbido de la locomotora y la madre se levanta del asiento para ir á ocupar su puesto al lado de la aguja. El niño, indiferente, continúa jugando.

Y el tren avanza con velocidad increíble envuelto en penachos de humo, fatigado, jadeante, haciendo retemblar el terraplén bajo sus músculos de acero.

De pronto la pelota se escapa de manos del niño y rodando, rodando va á parar á la vía. El niño la sigue, trata de cojerla, tropieza con un riel y cae de bruces.

Mentira á sabiendas si os dijese que la madre ignora el peligro que el tren corre en la otra vía. Lo sabe demasiado. Sin embargo no vacila; ¿qué le importa á ella después de todo, la vida de aquella gente? En su cerebro no hay la más pequeña duda, no puede haberla! serena y fría empuja con firme mano la férrea palanca y envía el tren á la otra vía.

Después un grito salvaje de alegría, dos cuerpos que se estrujan con nervioso brazo y un tren que marcha hacia su ruina.

Luego un choque, muertos y heridos, artículos en la prensa, pliegos y pliegos de papel sellado, una mujer sentada en el banquillo de los delincuentes, un fiscal que acusa, seguramente porque no

tiene hijos, y un jurado que absuelve, porque vosotros la absolvieris, ¿que duda cabe? Y si no, ahí está. ¿A que no os atreveréis á condenarla?»

En el público se notaba bastante animación. Los individuos del jurado estaban conmovidos. Algunas señoras lloraban.

Pedro Mata.

**Sección religiosa**

Santos de hoy.—San Gil ab. y san Lupo ob.  
Santos de mañana.—Santos Antolin martir, Esteban, rey de Hungría, Elpidio confesor y santas Teodora y Máxima mártires.

**Oración de Cuarenta Horas**

Sta. Clara.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de siete á diez y celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cinco y cuarto á ocho, cantándose el seráfico Trisagio.

**Corte de María**

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en la Catedral.

**Sección oficial**

**Administración de Consumos de Tarragona**

La Administración del impuesto de Consumos de esta capital hace saber á los agentes de Aduana y comisionistas de esta plaza:

Que establecido el depósito administrativo que previene el Reglamento del impuesto en la calle Castellarnau, número 17, las especies comprendidas en las tarifas, que lleguen al muelle de este puerto, lo mismo las destinadas á la importación que á la exportación, no podrán permanecer en el mismo más tiempo que el considerado al tránsito ó sea la pernoctación de un día ó de una noche, y esto dando el previo aviso reglamentario, pues pasado este tiempo, las indicadas especies serán conducidas é introducidas en el citado depósito con las formalidades de instrucción, cuyo local se habilita al efecto, en donde permanecerán hasta que sean retiradas por sus dueños ó encargados.

Esta Administración de Consumos espera con confianza de la ilustración y recto criterio de los señores á quienes alude este anuncio, que cumplirán con los preceptos reglamentarios, evitando así las molestias y disgustos que las contravenciones pudieran producir.

Tarragona 26 de Agosto de 1898.—El administrador, *Martin Rebollo*.

**Servicio de la plaza para hoy**

Jefe de día: don Pedro Capella, comandante de Albuera.

Parada Albuera.

Vista de hospital y provisiones, capitán 3.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

**Registro civil**

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Ninguno.

Fallecidos.—Ninguno.

Matrimonios.—Ninguno.

**Telegramas**

Madrid, 31, 9 m.

Un despacho de Manila dice que el general Ríos, en vista de los acontecimientos desarrollados en la capital del Archipiélago y en cumplimiento de las instrucciones recibidas del Gobierno, se ha hecho cargo del mando de dichas islas.

Al efecto ha publicado una alocución como capitán general de las islas Filipinas, pidiendo á los españoles y á los leales que se agrupen alrededor suyo para mantener con entusiasmo y energía la soberanía de España.

Madrid, 31, 10 m.

Circula el rumor de que varios tripulantes de las barcas contratadas para la pesca en el litoral del Norte han roto sus contratos para marchar á sus pueblos, cumpliendo ciertas órdenes que han recibido.

Este hecho se relaciona con ciertos manejos á que se supone entregados á los carlistas de las provincias.

El Gobierno les niega fundamento.

Madrid, 31, 10'35 m.

Continúa estudiándose por el Gobierno el

problema de dar colocación á los jefes y oficiales á su regreso de las Antillas.

Considérase seguro que se harán vacantes para ellos en los ministerios, en los municipios y en las diputaciones provinciales.

Madrid, 31, 10'50 m.

Los amigos del señor Sagasta dicen que es un hecho el levantamiento de la suspensión de garantías; pero que el presidente del Consejo se reserva la fecha en que ha de publicarse el decreto en la *Gaceta*.

Insistese en que será la víspera de la reunión de Cortes, pero oficialmente nada se sabe.

Madrid, 31, 11'25 m.

Atribúyese al señor Sagasta la declaración de que se permitirá se publiquen los extractos de las sesiones parlamentarias, siempre que no se comenten los discursos de los oradores de oposición.

Madrid, 31, 12 t.

Telegramas de Londres dicen, con todo género de reservas, que tres buques que conducían cerca de mil espiñolas se han ido á pique en aguas de Filipinas, habiendo desaparecido cerca de 900 tripulantes.

Este despacho ha producido gran inquietud y alarma entre las familias que tienen parientes en el archipiélago.

Muchos han acudido al ministerio de Ultramar y al de la Guerra, en donde se dice que no hay ninguna noticia que permita creer haya ocurrido tan terrible catástrofe.

Madrid, 31, 1'55 t.

El general Escario en varias de las manifestaciones que ha hecho á los periodistas que le han interrogado, se cuenta la siguiente:

Dice Escario que al salir de la plaza de Manzanillo en dirección á la Habana, se le presentó un sujeto rogando le proporcionase un fusil para combatir.

Escario se lo dió y entonces el desconocido hizo una segunda súplica y fué la de que le custodiase una respetable cantidad en metálico que le entregó en el acto.

Escario la recibió é inmediatamente el sujeto en cuestión matchó á incorporarse á las filas.

El general no ha vuelto á saber más del mencionado individuo y conserva en su poder el dinero que le entregó.

Madrid, 31, 4'35 t.

El señor Sagasta teme, no sin fundamento que la actitud de los republicanos, carlistas y romeristas le creen inmensas dificultades en las Cortes.

Persiste en su afán, de que no se discutan los graves acontecimientos sometidos al Consejo Supremo de Guerra y Marina, y se propone apelar al patriotismo de todas las minorías para que se evite un espectáculo—dice—que por lo desconsolador y absurdo nos atraería las censuras de toda Europa.

En los círculos políticos se duda mucho que con estos argumentos logre el señor Sagasta evitar que descargue la nube que se cierne sobre el Ministerio que preside.

Madrid, 31, 5 t.

El señor duque de Tetuan, que conferenció ayer por teléfono desde San Sebastián con el señor Sagasta, no ha llegado á Madrid.

Se le espera mañana.

A su llegada visitará al señor Sagasta en la Presidencia, tratando de la comisión que ha de entablar en París las negociaciones de paz.

El duque de Tetuan se ha detenido en Cestona, de donde saldrá hoy mismo para la Corte.

Madrid, 31, 5'20 t.

Ayer celebraron una conferencia por teléfono los señores Sagasta y Montero Ríos.

El objeto de la misma fué consultar al presidente del Senado acerca de las personas que han de formar la comisión de París.

El señor Sagasta ha guardado reserva sobre lo que ha contestado el señor Montero Ríos.

Únicamente dice que el presidente de la Alta Cámara debe haber salido de Lourizán para Madrid.

Madrid, 31, 5'30 t.

Circula con insistencia el rumor de que algunos republicanos caracterizados se encuentran en París no por gusto sino porque tu-

vieron que salir precipitadamente de Madrid y de Barcelona.

Sobre este tema se ha fantaseado mucho y se han circulado noticias que por su carácter nos abstenemos de telegrafiar.

Madrid, 31, 6 t.

De Marsella telegrafian que ha llegado á aquel puerto, procedente de Manila, la señora viuda del bravo y pundonoroso marino señor Cadarso, muerto gloriosamente en la acción de Cavita.

Madrid, 31, 5'35 t.

En el Ministerio de la Guerra se han reunido esta tarde á las tres, los consejeros que forman la ponencia encargada de redactar las instrucciones que han de darse á los comisionados españoles que tomarán parte en las tareas de la conferencia de París.

El objeto de esta reunión ha sido el examen de unos documentos que han de servir de base para la confección del cuestionario.

Nada se sabe de los acuerdos que han podido adoptar, acaso al salir de la reunión pueda obtenerse algún dato que indique el estado en que hallan los trabajos de la ponencia por más que no lo creemos probable.

**FÁBRICA DE BRAGUEROS**

**Pedro Montserrat**

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNION, 34

**SE VENDE**

en buenas condiciones el antiguo y acreditado ESTABLECIMIENTO DE BEBIDAS de don Camilo Huguet, sito en la calle de Mercería, núm. 34.

**ACADEMIA DE FRANCÉS**

dirigida por

**D. RAMÓN BUSQUER FERRER**

Plaza de la Fuente, núm. 5, 2.º

Preparación para el ingreso á la 2.ª Enseñanza y Seminario y para tomar el grado de Bachiller.

PAGO ADELANTADO

**ANUARIO DEL COMERCIO**

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerio; Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.

2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.

3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno, 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferias, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.

4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.

5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.

6.º Estados Hispano-Americanos, divididos en América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: Méjico.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curacao.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMPRESA DE ESTEBAN PARRIS, USTON, 54

# ANUNCIOS

## PILDORAS DE RIAZA

### PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTILDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 píldoras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUDA, 14.—MADRID

# CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparas Gloria Montpellier, Riparia Grau Grave, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los vicultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCIÓN DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

# ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

### LIBROS,

folletos, memorias, periódicos, hojas volantes, etiquetas y libretas de inquilinato

### REGLAMENTOS,

recibos talonarios, carteles, esquelas mortuorias, impresos para ayuntamientos, juzgados municipales, estados y partes para fondas

## IMPRENTA

DE

# ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

### TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

### PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por complicados y difíciles que sean en su confección

Las esquelas mortuorias se admiten á todas horas.